

# VICTIMIZACION EN EL ANCIANO

Elvira ELIZALDE (\*)

La violencia contra las personas mayores no es nueva, previéndose que se incrementará en función del aumento del número de grandes ancianos en las próximas décadas (Congreso de Victimología, Lisboa, 1984).

Así como hubo holocaustos sociales en la historia, se podría hablar en la actualidad de un holocausto de ancianos generado por razones socioeconómicas.

La victimización de los ancianos puede tener lugar en la calle, el domicilio o el ámbito familiar o institucional.

La vulnerabilidad se debe a múltiples causas:

- a) la salud física disminuida hace más difícil la huida;
- b) la presencia de alteraciones intelectuales que pueden hacer olvidar al anciano consignas de prudencia;
- c) situaciones familiares y sociales que facilitan las agresiones.

Podríamos establecer diferentes categorías de violencia:

- 1) físicas y sexuales, 2) psicológicas, 3) explotación financiera, 4) médicas, 5) privación de alimentos y bebidas, 6) negligencia.

La victimización de las personas mayores ocasiona repercusiones psíquicas de importancia. Se observan trastornos del comportamiento y de la conducta.

La mayoría se refugia en el silencio y el aislamiento.

El doctor Robert Hugonot, de Grenoble y colaboradores estudiaron ciento tres casos de ancianos agredidos. Por regla general la agresión era cometida por falsos policías, gasistas, electricistas, etc. Las mujeres estaban más expuestas. Los actos de violencia fueron graves y requirieron hospitalización. Generalmente los agresores eran personas jóvenes y drogados.

La violencia en el medio familiar involucra a familiares alcohólicos, a personas jóvenes de la familia o hermanos de las víctimas. Muchas veces las agresiones son de índole moral, que son las más difíciles de comprobar: amenazas, insultos, encierro.

En el medio institucional se da todo tipo de agresiones, pero el silencio es casi infranqueable.

Además, no siempre es fácil establecer la verdad de los hechos.

(\*) Directora de la Escuela de Gerontología Municipal de Rosario (EGEMUR)